



VERACRUZ
GOBIERNO
DEL ESTADO



SECVER
Secretaría de Cultura



ME LLENA DE ORGULLO

Jueves 25 de julio | 2024

Presenta SECVER la exposición *El Ferrocarril Mexicano, la primera ruta ferroviaria de la nación*

- A partir de julio, el MAEV abre sus puertas a una exposición que celebra el surgimiento de la línea ferroviaria México-Veracruz, pionera en el transporte de carga y pasajeros de nuestro país.

La **Secretaría de Cultura de Veracruz** invita al público en general a la inauguración de *El Ferrocarril Mexicano, la primera ruta ferroviaria de la nación*, magna exposición que muestra la relevancia del primer gran proyecto ferroviario de México. La ceremonia tendrá lugar el sábado 27 de julio a las 12:00 horas en el **Museo de Arte del Estado de Veracruz**. La entrada es gratuita.

Esta exposición es resultado del trabajo conjunto entre el Centro Nacional para la Preservación del Patrimonio Cultural Ferrocarrilero (CNPPCF), el Museo Nacional de los Ferrocarriles Mexicanos (MNFM) y la Secretaría de Cultura de Veracruz, a través del Museo de Arte del Estado de Veracruz. La muestra se estrenó en el Complejo Cultural Los Pinos y ahora se presenta en territorio veracruzano para compartir con nuestros visitantes la historia de una de las grandes innovaciones de ingeniería, comunicación y transporte del México del siglo XIX.

Este recorrido histórico está conformado por litografías, planos, locomotoras a escala, teodolitos, topógrafos y un armón, entre otras piezas en las que se puede ver plasmada la memoria de los caminos de hierro en el país. En esta sede, la exposición se verá enriquecida con quince obras del acervo artístico del Gobierno del Estado de Veracruz, en resguardo y custodia de la SECVER en el Museo de Arte del Estado, mismas que se han integrado al discurso curatorial y al guión museográfico. De entre este cuerpo de obra, destaca un ejemplar del *Álbum del ferrocarril mexicano*, colección de vistas pintadas del natural por Casimiro Castro y ejecutadas en cromo-litografía por A. Sigogne, las cuales cuentan con una descripción del camino y de las regiones elaborada por Antonio García Cubas. También se podrán apreciar grabados en metal coloreado y el óleo sobre tela de Pedro Gualdi, *Fábrica textil de Cocolapan*.

2024: 200 AÑOS DE VERACRUZ DE IGNACIO DE LA LLAVE COMO PARTE DE LA FEDERACIÓN 1824-2024

Sede Veracruz

Francisco Canal 508
Centro Histórico | Veracruz, Ver.
Tel. (229) 931 29 81

Sede Xalapa

Xalapeños Ilustres 135
Centro Histórico | Xalapa, Ver.
Tel. (228) 817 63 74



200 AÑOS
VERACRUZ
DE IGNACIO DE LA LLAVE
COMO PARTE DE LA FEDERACIÓN



VERACRUZ
GOBIERNO
DEL ESTADO



SECVER
Secretaría de Cultura



ME LLENA DE ORGULLO

La muestra destaca el impacto social y cultural que tuvo la creación de la primera ruta ferroviaria de la nación, inaugurada en 1873. Ésta permitió la unión del puerto de Veracruz con la Ciudad de México, facilitando el intercambio de las mercancías más importantes y voluminosas del país, así como el traslado de pasajeros entre las dos ciudades. Desde su concepción hasta el inicio de su funcionamiento, el proyecto ocupó más de tres décadas y se convirtió en una de las primeras grandes líneas ferroviarias de América Latina, además de una de las más grandes hazañas de la ingeniería decimonónica, ampliamente documentada por muchos artistas.

La exposición es también un digno marco para conmemorar que, después de más de veinte años de gestión, el 20 de octubre de 2023 el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, firmó el decreto por el que se declara Zona de Monumentos Históricos a la superficie de 355 hectáreas del trazo del Ferrocarril Mexicano, tramo Sumidero-Fortín de las Flores, ubicado entre los municipios de Ixtaczoquitlán y Fortín, en el estado de Veracruz de Ignacio de la Llave, lugar en donde se conservan, además del emblemático Puente de Metlac, cinco inmuebles y dos conjuntos con valor histórico. Esta gestión fue emprendida por la Secretaría de Cultura de Veracruz en coordinación con el Centro Nacional para la Preservación de Patrimonio Cultural Ferrocarrilero ante la Coordinación Nacional de Monumentos Históricos del INAH y la activa participación de la sociedad civil organizada.

La SECVER reitera la invitación a conocer la exposición ***El Ferrocarril Mexicano, la primera ruta ferroviaria de la nación*** el sábado 27 de julio a las 12:00 horas en la Sala 9 del **Museo de Arte del Estado de Veracruz**. La inauguración será precedida por un conversatorio a cargo del director de Artes y Patrimonio de la SECVER, Sergio Rosete Xotlanihua, y el investigador Bernardo García.

Conoce toda la programación del MAEV en sus redes sociales [@MAEVorizaba](#) y consulta las actividades que la **Secretaría de Cultura de Veracruz** ha preparado para esta temporada en el sitio web www.culturaveracruz.gob.mx.

2024: 200 AÑOS DE VERACRUZ DE IGNACIO DE LA LLAVE COMO PARTE DE LA FEDERACIÓN 1824-2024

Sede Veracruz

Francisco Canal 508
Centro Histórico | Veracruz, Ver.
Tel. (229) 931 29 81

Sede Xalapa

Xalapeños Ilustres 135
Centro Histórico | Xalapa, Ver.
Tel. (228) 817 63 74



200 AÑOS
VERACRUZ
DE IGNACIO DE LA LLAVE
COMO PARTE DE LA FEDERACIÓN